

銭形平次捕物控

美女を洗い出す

野村胡堂

青空文庫

芝三島町の学寮の角で、土地の遊び人疾風の綱吉という
 のが殺されました。桜に早い三月の初め、死体は朝日に曝されて、
 道端の下水の中に転げ込んでいたのを、町内の人達が見付けて大
 騒ぎになったのでした。

傷というのは、伊達の素裕の背後から、牛の角突きに一箇所
 だけ、左の貝殻骨の下のあたり、狙ったように心臓へかけてやら
 れたのですから、大の男でも一たまりもなかったでしょう。刺さ
 れた拍子に転げ込んだものと見えて、下水の中は蘇芳を流したよ

うになつております。

この辺の縄張は、柴井町しばいちようの友次郎ともじろうという御用聞、二足の草鞋らじを履いているという悪評もありますが、まず顔の通つた四十男。早速駆けつけて、役人の検屍の前に、一と通り、急所急所に目を通しました。

「親分、ひどい事になつたものですね」

「お、八五郎か。錢形の仕込みでたいそう鼻が良いな」

「からかつちやいけません。まだこの死体を見付けてから、はんと半き刻き（一時間）と経たないって言うじゃありませんか。いくら鼻

がよくたつて、神田から駆けつける暇なんかありやしません」

「じゃ品川の帰りけえって寸法かい」

友次郎はどこまでからかい面づらだかわかりません。

「とんでもない、川崎の大師様へ日帰りのつもりで、宇田川町うだがわちようを通るとこの騒ぎでしょう」

「なるほどね。そこで、俺の間抜けなところを見て笑ってやろうという廻り合せになったんだね。まあ、いいやな。この通りの始末だ。種も仕掛けもねえ、よく見てやってくんない」

友次郎の妙に絡んだ物言いが癩しやくに障らないではありませんが、ガラツ八とは貫禄が違いますから、腹を立てたところで、喧嘩にも角力すもうにもなるわけではありません。

「殺されたのは、疾風の綱吉だつていうじゃありませんか」

「そうだよ。可哀想に、後ろ傷で往生しちや綱の野郎も浮ばれぬ

え。何とか敵かたきを討つてやらなくちや」

「刃物は」

と八五郎、何とか厭味いやみなことを言われながらも、職業意識は独りりで働きかけます。

「それが不思議なんだ。どうしても見えねえ。これだけ深傷ふかでを負わせたんだから、わざわざ引っこ抜きでもしなきやア、死骸が刃物しよを背負しよっているはずだ」

二

「へエ——、一体誰がこんな虐むごたらしい事をやったんでしよう」

とガラツ八。

「それが解りや苦勞はしねえ。つまらねえ事を言うと、素人衆から笑われるぜ」

「だが、^{うら}怨みとか、^{もの}物盗りとか」

「綱吉の野郎にしちや、柄にもねえ纏^{まと}まった金を持っているようだから、物盗りでねえことだけは確かだ。物盗りの仕業なら、得物を死骸の背中から引っこ抜く暇に、懐から財布を抜いて行くよ」

「怨みとなると——」

「知つての通り、綱吉はやくざ者には相違ないが、まことに男振りも評判も好^いい男だ。人に怨まれるような人間じゃねえ」

「すると」

「女だよ、八兄イ」

「へエ——」

「この間から、神明の水茶屋の、お常つねの阿魔あまに熱くなりやがって、毎日入りびたって、渋茶で腹をダブダブにしてやがったよ」

「お常ってというと、近頃評判の？」

「そうだよ。あの阿魔は全く綺麗すぎるから、何か間違いがなきやアいいがと思っていたが、とうとうこんな事になりやがった——」

「じゃ、親分には、もう下手人の当りはついたでしょう」

と八五郎。

「まあね。後学のために話しておこう。ネ、八兄イ、よく見てお

くがいい。これはお前めえ、脇差ややヒ首あいくちを突つ立てた傷じやねえ、肉の反り具合から言うのと、槍やりでなきやア、よく磨といだ鑿のみだ」

「……………」

友次郎はそう言いながら、死体の衿あわせを肩から剥はいで、左の貝殻骨の下に口を開いた、物凄い傷をガラツ八に見せました。

「ね、解つたろう。いくら夜だつて、やくざ者一人を殺すのに、江戸の町の真ん中へ、槍を持出す人間もあるめえから、これは鑿のみに決っているんだ」

「……………」

友次郎は少し獅子ししツ鼻はなをうごめかし気味に、下水の端しやがつこに踞がんだ八五郎の、あまり賢くなさそうな顔を見上げました。

「不思議なことに、綱吉の野郎と、水茶屋のお常を張り合っている男に、ろげつちよう露月町の大工の棟とうりよう梁で、辰五郎というのがあるんだよ」

「えッ」

「ちよいと意地の強い男でね。カツとするとずいぶん人ぐらいは殺し兼ねねえ野郎だ。鑿で綱吉を殺すような人間は、——そう言つちや何だが、お前の親分の銭形の平次がおにかげ鬼鹿毛に乗つて来たつて、露月町の辰五郎の外にあるわけはねえ」

「柴井町の親分、それはお前さん、めがね鑑定違いじゃありませんか。辰五郎はお常の阿魔に気があるにしたところで、人を殺すような大それた事の出来る人間じゃねえ——」

「な、な、何だと。黙って聞いていりや、イヤに辰五郎の肩を持つじゃねえか」

「そんなわけじゃありませんがね、柴井町の——」

「えッ、黙って引込んでいやがれ。手前なんかの知ったこつちやねえ。口惜くやしかつたら、神田へ飛んで帰って、親分の平次にそう言え。柴井町の友次郎は、この八五郎がしばらく冷飯を食つていた、露月町の辰五郎棟梁を縛るかも知れません——とな。解つたか、ガラッ八」

それまで知っていられては、返す言葉もありませんし、友次郎の劍幕の凄まじさにも、折から係り同心の駆けつけたのにも驚いたわけではありませんが、ちようど、いじめっ児に打たれた子供

が、母親の許へ泣きながら帰って行くように、ガラツ八は妙に涙ぐましい心持になって、神田へ、一足飛びに取って返したのでした。

三

「親分、お願いだ。何とかしてやって下さい」

錢形平次の顔を見ると、ガラツ八は他愛もなく縁側に崩折れてしまいました。

露月町の大工の棟梁、辰五郎というのは、八五郎が錢形のところへ転げ込む前、しばらく世話になった男で、年は若いが俠気も

思慮もあり、水茶屋の看板娘など争つて、人を殺すような人間でないことは、錢形の平次も薄々知らないことではありませんでした。

「柴井町の友次郎を向うへ廻すのは厭いやだな」

平次は口にまで出してこう言い切りましたが、八五郎の必死の頼みを見ると、けんもほろろに断る勇氣もありません。

「親分、そう言わずに、どうか助けてやって下さい。あつしは恩を知らない人間になりたくないが、相手が柴井町のでは、口惜しいが齒が立たねえ。親分、お願いだ」

うっかりすると、縁側の日向ひなたへ、煙草盆と一緒に出ている、平次の足でも頂き兼ねない様子です。

「ともかく、手を付けてみよう」

「有難え。さア、善は急げ、すぐ飛ばして下さい。駕籠かごが二挺――

――

「待ちなよ八、現場へ行つて、柴井町に厭な事を言われるまでもあるめえ。それに、柴井町のような巧者な御用聞が見て、槍のか鑿みで突いた傷とわかつているし、懐に財布があつたとすれば、その上俺が行つたところで、何も見付かるはずはない――とところで、八」

「へエ――」

「綱吉は何を履いていた」

「駒下駄ですよ」

「昨夜は少し降りそうだったな——、その駒下駄はどこにあったか、知ってるかい」

「ええと、こうでしたよ。左の方は脱いで、右の方は履いたまま
で——」

「脱いだ左の方は、どの辺にあつたか、知ってるだろうな」

「すぐ死体の側の下水の縁でしたよ」

「もう一つ、綱吉は刃物を持ってたか、いなかつたか」

「腹巻にあいくちヒ首を呑んでいるようでした」

「それに手を掛けた様子はなかつたのか」

「ヒ首を抜く暇もなかつたんでしようね」

「よっぽど不意にやられたと見えるな——」

平次は、少し三白眼に^{ひさし}庇を睨んで、若々しい顔を挙げました。

「親分」

とガラツ八。

「待て待て、いよいよ現場へ行くのは無駄らしいよ、——ところで、お前はお常を知ってるかい」

「知らないこともありません」

「じゃこれから、お常の茶屋へ出かけよう。案内を頼むよ」

「^{ねえ}姐さんへ黙って行っていいんですか」

「馬鹿」

これも^{りようこく}両国の水茶屋に居たお静は、この時もう平次の女房になつていたのでした。

四

露月町の棟梁辰五郎は、その日のうちに友次郎の手に挙げられました。係りの吟味方ぎんみは、与力笹野新三郎よりき、若くて、啖呵たんかが切れ、頭が良くて、その頃江戸中の人気を背負しよつて立った人物、大概の罪人はここで荒ころしをして、町奉行へ調べ書と一緒に送ります。

友次郎が引立てて来たのを、一と責め当ってみましたが、証拠は一と通り揃っている癖に、どうも手触りが違います。

「綱吉を殺したのは手前だろう。真つ直ぐに申上げて、お上のお

慈悲を願いな」

そう言う新三郎を見上げた、縄付きの顔には、ただあまりに不意の出来事に対する、驚きの外には何の表情もありません。

「旦那、あつしは何にも存じません」

「昨夜はどこに居た。宵からの事を詳しく言ってみるがよい。嘘を言つてもすぐ尻が割れるぞ」

「嘘も偽りもありません。仲間の参会で、かなすぎばし金杉橋の『喜の字』で飲んで、遅くなつてから、ブラブラ戻りました」

「刻限は？」

「このつ子刻（十二時）近いと思ひました」

「三島町の学寮の角を通つたか」

「へエ——、通りました」

「道順が違いはしないか」

「実は神明前のお常の茶屋を、ほんのちよいと覗いて、あれから学寮の角を宇田川町へ出て露月町の家へ帰りました^{けえ}」

「どうしてお常の茶屋へ入らなかつたんだ。たいそう遠慮深いじゃないか」

「へエ——、中では綱吉が酔払つて、お常にからかつてるようでしたから、顔を出しちや悪いと思ひまして」

「そうじゃあるまい。お常と綱吉が巫山戯^{ふざけ}ているのを見て、腹立ち紛れに、学寮の角で綱吉を待伏せて殺したろう——」

「と、とんでもない」

辰五郎の驚きは、次第に深刻に恐怖と變つて、やがて三十過ぎの立派な顔が、恐ろしい苦惱に引ひき歪ゆがめられるのでした。

「その時、お前は何か刃物を持っていたか」

新三郎の問は次第に現実の問題に觸れて行きます。

「いえ、何にも持つちやおりません」

「あいくちヒ首とか、脇差とか——」

「あつしや真面目な職人で、そんなものに用事はございません」

「小刀とか、のみ鑿とか——」

「仲間の参会へ商売道具を持ち込むわけはありません。持物と言つては、紙入と手拭と、煙草入と、それつきりでした」

新三郎もハタと行詰りました。お常の茶屋を覗いたことも、綱

吉がお常に巫山戯るのを見たことも、学寮の角を通ったことも、何の蟠りわだかまもなく話して退ける調子は、身に暗いところのある人間とは、どうしても受取れません。それに、恋敵の綱吉に逢うことを見通して、仲間の寄合へ、鑿を持って行くというのも考えられないことです。

「……………」

新三郎は、友次郎を顧みて、そつと目くばせしました。名与力と呼ばれた笹野新三郎にしては、これくらいのことでは、縄付きを町奉行の前へは差出せなかつたのです。

「旦那様、その野郎は容易のことじゃ口を割りません。思い切り引つ叩ぱたいて見ましよう。ちよいと、あつしにお貸しなすつて」

友次郎は立上がりました。

「待て待て友次郎、どうも腑ふに落ちないことがある」

新三郎はいずれとも決し兼ねた様子で迷っている、

「旦那、これを御覧下さいまし、平次の使いでございます」

と、ガラツ八の八五郎が飛込んで来ました。

「何だ、八五郎か、どれどれ」

八五郎の手から渡したのは一通の結び文、開く手に従って、新三郎の顔には疑惑が深くなって行きます。

「平次の野郎が、またつまらない横槍を入れて、辰五郎の縄を解いて帰せつて言うのでございましょう」

と友次郎。

「いや、すっかり、あべこべだ。平次は、辰五郎を許しては困る、縛ったままで、もう少し成行きを見て貰いたいと言うのだよ」

「へエ——」

あまりに予想外な話に、闘争心に燃える友次郎の顔も少しばかり寸が延びます。

五

一方銭形の平次は、その足ですぐ神明の水茶屋へ行ってみました。案内はガラツ八、何となくそぐわなない空気の中にも、商売柄の愛嬌あいぎょうで、茶店の親仁おやしの善六と、看板娘のお常が機嫌よく迎

えてくれます。

「綱吉あにい兄哥が殺されたつてね、お前さんのところもとんだ掛り合いで迷惑だつたネ」

と平次、赤い毛氈もうせんを掛けた床しょうぎ几を引寄せ加減にし、腰から煙草入を抜きます。

「有難うございます。とんだお手数をかけて相済みませんが、綱吉親分が手前どもの店を出たのは子このつ刻少し前で、とんだ好い機嫌でございましたが、まさか、あんな事になろうとは——」

今朝から同じ事を何遍も繰り返したららしい親仁は、神田で鳴らした御用聞の顔を見ると、暗誦するような調子で、こう始めるのでした。

「爺とつさん、俺は御用聞には相違ないが、この辺は柴井町の友次郎
 兄哥の縄張だから、今日はそんな用事で来たんじゃねえ」

「へエ」

「久し振りで神明様へお詣りをして、近頃評判のお常坊の顔でも
 見ようと思つてネ」

「へエへエ左様さようでございましたか、とんでもないことをお聞かせ
 いたしました。いえもう、私にしても、こんな話は繰り返したい
 わけじゃございません」

「そうだろうとも」

そんな話をしているところへ、赤前あかまえ垂たれに、型のごとくかただす片
 襷きをかけたお常が、真鍮磨しんちゆうみがきの釜かまから湯をくんで、新しい

茶を入れて持つて来てくれます。

「いらつしやいまし、親分さん」

「お常坊、評判ほどあつて美しいことだね」

「あれ」

袖口を唇に当てて、恥らう風情に顔を反けたお常は、全く男の一人や二人は殺されても不思議のない美しさでした。

「爺さん、上方から来なすつたんだね」

「へエ、左様さようでございます。気を付けるつもりでも、なかなか江戸言葉が使えません」

「そんな事を気にする奴があるものか。上方言葉で押つ通した方が、かえつて愛嬌になるだろう。——ところで、家の者はこれっ

きりかい」

「いえ、外ほかに、これの兄がございます。人見知りで滅多に人前へは顔を出しません、器用な男で、つまらない細工物をしてお小遣を稼いでおります。——菊治、ちよいと出て来て、親分に御挨拶するんだよ」

「おい」

花色の暖簾のれんの奥から、ノソリと出て来たのは、二十五六の青白い男、眼鼻立もよくて、芸人らしい感じのする垢あかぬ抜けのした顔ですが、身体を見ると太った腹に、節高な二本の手と、恐ろしく長い足がニユツと延びたところは、何となく蜘蛛くもを思わせる恰好です。

「神田の錢形の親分さんだ」と親仁。

「入らつしやいまし、毎度有難う存じます」

言葉少なく挨拶する様子は、恰好には似ず、不思議に穏やかで、人柄なところがあります。

六

大工の辰五郎は、その晩仮牢に入れられましたが、それつきり何を調べるともなく日が経ちました。

友次郎はひどく気を揉んで、綱吉に怨みを持ちそうな人間——と言ったところで、少しでも水茶屋のお常に気がありそうな男を、

片っ端から挙げて来て洗い出しましたが、これは少くない数で、およそ、芝愛宕下界限しばあたごしたかいわいの男の切れっ端は、顫ふるえ上がったと言つてもいいくらいです。

「お隣の三公も喚よばれたとよ」

「手前てめえも帰されたばかりじゃないか」

「そう言う手前だつて、満更まんざらの他人じゃあるめえ」

「やり切れねえな、門かど並なみだ。この様子だと、お常坊に気のない

のは、柴井町の友次郎親分だけ、つてことになりはしないか」

「そう言えば、近頃は銭形の親分が、お常に夢中なんだつてネ」

「ヘッ、うまくやってやがらア」

「強面こわもては気障きざだね」

「だが、銭形はちよいと好いい男じゃないか。手前なんかとは比べものにならねえ」

「止よせやい、畜生ッ」

こんな噂が、あつちにもこつちにも伝えられました。

銭形の平次は、全くどうしたというのでしよう。あれから毎日お常の茶屋に入り浸って、渋茶に駄菓子で納まらなくなると、奥へ入り込んで、一本付けさせ、お常の酌で遅くまで飲んだりするようになりました。

もつとも、商売柄とはいっても、平次は只ただの酒を飲むような男ではありません。綺麗に勘定をした上、付け届けが行き渡るので、親仁の善六も、娘のお常も、兄貴の菊治も、悪い顔をするどころ

ではありませんでした。

最初のうちは、綱吉の一件もあり、岡っ引としての平次の身分を忘れ兼ねて、妙に遠慮もありましたが、やがて平次の人柄や、金の使い方にひかされるともなく、そんな事を忘れてしまつて、心から歓迎するような心持になっておりました。

驚いたのは、最初平次を引張り出したガラツ八と、平次の女房のお静です。

「親分、近頃はどうなすつたんです」

とうとうガラツ八は堪^{たま}り兼ねて切り出したのは、それから十日も経つてからの事でした。

「何がどうしたと言うんだ」

「辰五郎あにい兄哥を助けるつもりで働いて下さるのは有難いが、何だかこう、朝から晩までお常のところへ入り浸っていると、姐ねえさんが可哀想で」

「馬鹿野郎ッ」

「へエ——」

「お常の茶屋へ行けばどうしたんだ、間拔けな意見などをすると承知しないよ」

「へエ——」

これではまるで歯が立ちません。

「お静、羽織を出しな。今日は泊つて来るかもわからないよ」

お静は黙つて立ち上がると、たんす箆笥から羽織を出して、涙ぐまし

い目を俯ふせたまま、後ろから着せてやりました。

七

まだ三十前の若い平次が、飲むのも遊ぶのも不思議はありませんが、水茶屋の評判娘のところに入り浸って、他愛もなく日を送っているのは、全くどうかしているとしか見えません。

——平次のことだから、今に何か掴つかんで来るだろう——と買いかぶった人達も、次第に眉を顰ひそめて、この狂態を見ぬ振りするようになりました。

綱吉殺しの調べは一向進んだ様子もなく、御用聞の友次郎も、

与力の笹野新三郎も、全く五里霧中に彷徨ほうこうしているのに、平次の狂態は恐ろしい勢いで進展し、半月経たないうちに、

——平次はお常と夫婦約束をしたそうだ——

という噂がボツボツ聞えて来る有様でした。

ある晩——。

平次は相変らずの上機嫌で、亥刻よつ（十時）過ぎにお常の茶屋を

飛出しました。

「親分、今からお帰りですか」

「なアに、一と飛びだ、心配するなつてことよ」

門かどぐち口まで送つて出たお常の首つ玉にギユツと齧かじり付くと、

「あれッ」

「静かにしろよ、お常坊」

娘の頬へ、酒臭い唇を持って行きました。

闇の中に光る眼――。

平次はそれを感じると、フツと離れて、

「お常坊、いいかえ、綱吉殺しの下手人は俺が請合つて縛つてみせる。その上で話をつけるから、待つているんだよ」

言い捨てて神明前の往来へ飛出しました。

三島町の角を、御成門おなりもんの方へ、今の赤十字本社のある増上寺

の学寮の前まで来ると、後ろからヒタヒタと跟つけて来るらしい足音が聞えます。大抵の人には気が付かなかつたでしょうが、耳の良い平次には、手に取るごとくそれが解ります。

後ろを振り返ってみようかという、恐ろしい誘惑を感じますが、振り返ったら最後、一切の献立は打ち壊しです。それに、振り返って見たところで、恐ろしい闇、街灯もネオンサインもない時代で、後を跟けてる人間などがわかる道理もありません。

平次は全身の毛穴をことごと悉く耳にしたように、それでも至って平静な足取りで、学寮の前へ差しかかりました。

後ろの足音は、十間、七間、五間、三間と迫ってハタと留まったようです。

恐ろしい予感——。

ハツと身を捻ひねると同時に、何やら平次の脇をかすめて、学寮の塀はっしに発矢と突つ立ったものがあります。

「えいッ」

振り返った平次の手からは、早くも一枚の銭が飛びました。得意の投げ銭が、くせもの曲者のどこかへ当たった様子です。

二人は三四間隔てて、しばらく闇の中に睨み合いましたが、平次の手練に驚いたか、それとも、たった一本の得物を失って諦めたか、曲者は踵きびすを返すと、大横町の闇へ消えてしまいました。

平次はそれを追っても無駄なことをよく知っております。これほど巧妙な襲撃をする曲者が、もっと巧妙な逃げ路を用意しないというはずはありません。

学寮の扉に近づいて探ると、腰だけほどのところに、深々と突っ立ったのは一本の刃やいば、力任せに引っこ抜いて、少し小戻りして

常夜灯にすかして見ると、それはあいくちヒ首でも、槍でものみ鑿でもなく、手品師や軽業師の使う、もろは双刃の刀——あの宙に投げてお手玉に取ったり、床の上に突つ立てたり、見物の前で呑んで見せたりする、物凄い刀だったのです。

八

辰五郎はあく翌る日許されて帰りました。が、その代り、本当の下
手人は、いよいよ解らないことになってしまいました。

「ガラツ八、お前の頼んだ事だけはやったよ。辰五郎が許されさ
えすれば文句はあるまい」

「親分、何とも有難うございました。ついでに下手人を挙げてやっておくんない」

「それはむつかしい。この上友次郎兄哥の顔を潰つぶしたくもなし、それに、この下手人は一と通りの人間じゃねえ。俺に任せてもらっても、突き留めるまでには半年かかるだろう」

「へエ——」

平次はそれっきりこの事件から手を引いてしまいました。

いや、詳しく言えば、引いたつもりになったのは、ほんの一月ばかりで、また息を吐く間もなく引張り出されて、恐ろしい幕カタストローフ切切を見せられてしまったのです。

綱吉は殺され、平次は手を引いて、競争相手のなくなつた辰五

郎は、懲り性もなく撚よりを戻して、またお常の茶屋へ入り浸りました。それから間もなく、今度は露月町の路地の奥で、綱吉と同じように、背後うしろから一と突きにやられて死ぬ日まで、辰五郎はどうてい、この恋の冒険を止よそうともしなかつたのです。

辰五郎の死は、柴井町の友次郎をすっかり逆上させてしまいました。お常親子を始め界限の男つ切れを残らず調べるようなやり方を、もう一度くり返しましたが、結局何の手掛りも掴めません。幾十日目かで、銭形の平次がお常の茶屋を訪ねたときは、さすがの友次郎も、漸ようやく持て余し気味で、芝愛宕下一円の若い男が、追われた蠅はえが餌えに戻るように、懲り性もなくお常の茶屋に集まつておりました。

「お常坊、久し振りだな」

「あら、親分さん」

驚くお常の顔を見て、平次の方がどんなに驚いたかわかりませ
ん。しばらく逢わずにいるうちに、娘の美しい前歯が二本欠けて、
黒瑪瑙くろめのうのような眼が赤く血走り、さしも輝かしかった顔が、何
となく醜く浅ましくなっているのです。

「どうしたんだ、お常坊、大層な変りようだな」

「……………」

お常は黙って顔を伏せました。

昔のお常の美しさを追う、若い男達は、お常の容きりよう色の變化な

どには気も付かぬ様子で、相変らず店を賑わしております。前歯

が二本欠けて、目が血走ったところでお常はやはり世間並の娘よりは美しかったに相違ありません。

事件は、しかし、これからが本当の峠でした。それから二た月ばかりの間に、この界限で、若い男がまた続けざまに二人やられたのです。一人は浜松町の米屋の息子、もう一人は新網のやくざ者、いずれもお常の茶屋の帰り、町の小闇で、背後から貝殻骨の下をやられて、たった一と突きで死んでしまったのでした。

柴井町の友次郎は、全く気が違ったのではないかと思うようでした。多おおぜい勢おせいの子分を督励して、草を分け、瓦を剥ぐように下手人を嗅ぎ廻りましたが、相手が凄いせいにか、まるつきり見当をつけさせません。

その間に平次も、友次郎の気を悪くさせない程度に、二三度お常の茶屋を覗きましたが、一回毎に、お常の容色が醜くなるのに気が付いただけで、あとは何にも掴めそうもありません。

お常の眉は虫に食われたように半分消えてしまつて、右の頬に大きな引釣りが出来たと思うと、その次に行つた時は、顔の色が妙に銅色になつて、声までが、何となく不気味にしやが嘎枯れておりました。さしもお常に未練を持った執念の狼達も、この頃からようや漸く影をひそめて、水茶屋は日増しにさびれて行く様子です。

「親分、お常が何だつて、あんなにみつともなくなるんでしよう」
「さア——、これなら、俺が泊つて行つても、お静やお前は安心するだろう」

「へッ、一言もねえ」

平次とガラツ八が、そんな事を言いながら引揚げたのは、お常の赤前垂姿を見た最後でした。

それから幾日目かに、お常親子は神明の水茶屋を畳んで、それつきり行方不明になってしまったのです。

九

お常親子が行方不明になって後も、不思議な狂暴な殺人鬼は暴れ廻りました。半月に一人、一と月に一人、双刃の刀で背後うしろから、突き殺された死体が、引続きこの界限で発見されたのです。

殺されたのは大抵町人や遊び人でしたが、中には武家も交っておりました。武術不鍛練のためと言えばそれまでですが、闇の夜を選^よつて、背後から双刃の刀を飛ばされたのでは、大概の武術では全く防ぎようがありません。

笹野新三郎はとうとうしびれを切らして、銭形の平次を呼び出しました。

「平次、芝の人突き騒ぎは、お前も知つての通りだ。この上放つておくとお上の御威光にもかかわる。縄張などにこだわらずに、一肌脱いではくれまいか」

いつもの調子で、折入った頼みです。

「宜しゅうございます、旦那、決して好^いい兎になつてゐるつもり

はございません。これでも半歳この方、八方に手を廻して探っております」

と平次。

「うむ、それは知らなかった。ところで下手人の目星は？」

「ようや漸くつきました」

「それは豪儀だ、誰だ一体」

「もう一日お待ち下さい。騒ぐと鳥が飛んでしまいます」

「そうか。頼むよ、平次」

「へエ——」

錢形の平次は、快く引受けて帰りましたが、惜しいことになった一日の違いで時機を失ってしまいました。

翌る日の朝、平次とガラツ八が、芝、麻布界限を、鶉うの目鷹たかの目で探して歩いているうちに、大変な事を聞込んだのです。

「赤羽橋にまた人突きがあつたとよ」

「それは大変、行つてみる」

そんな事を言いながら野次馬の右往左往するのを見たのは、二人がちようど金杉橋へかかった時でした。赤羽橋まで一足飛びに飛んで行くと、ツイ今しがた検屍が済んで、死体と下手人は柴井町の友次郎が始末して、役所へ引揚げたという後です。

「下手人が捕まつたつて？ それは本当ですかい」

近所の人に聞くと、

「殺されたのは蜘蛛みたいな男で、下手人はその死体の側に、血

を浴びたまま目を廻していたそうですよ」

物好きそうなのが丁寧に教えてくれます。

「えッ、蜘蛛男が殺されたって？ 菊治だ」

「親分は御存じで」

「ふふ、そういうわけではないが——、ところで下手人というのはどんな男です」

「男じゃありません。お化けのような顔をしたみっともない女で、その上頭から血を浴びて、二た目とは見られなかったそうですよ」

「えッ」

平次にとっては、何もかも予想外なことばかりです。

二人は柴井町の友次郎のところへ飛んで行こうとしましたが、

何となく釈然とした心持になれないので、思い直して八丁堀の役宅に、笹野新三郎を訪ねました。

「旦那、今度は蜘蛛男の菊治がやられたそうですね」

「おお平次か、いい塩梅あんばいに人突き騒ぎも片付きそうだ。下手人はその場で捕まったよ」

「それはお目出とうございます。しかし、女にしては手際が良すぎるようですから、もう少し、私に考えさせて下さいませんか」

「何を考えるというのだ」

と新三郎。

手柄を友次郎に奪われて、さすがの平次も少しどうかしたのかとでも思う様子で、凝じっと見詰める眼には、何となく憫あわれむような

色があります。

「全く私の念晴らしですが、菊治を突いた双刃の刀はその場にありましたでしょうか」

「あつたよ、今度は、見事にあの蜘蛛男の胸に突つ立つたまま」

「えッ旦那、少々お待ち下さいまし。双刃の刀は、背後じゃなくて、今度は胸に突つ立つていたんですか」

とせき込む平次。

「そうだよ、前と後ろの違いはあるが、下手人に変りはあるまい」
「それで解つた——。済みませんが旦那、私が行つては、友次郎

兄哥の手柄にケチを付けるようで悪うございますから、誰か人をやつて、その女を風呂で洗い出してみして下さいませんか。

囚めしゆう

人風呂で構やしません、灰洗あくあらいにするつもりでゴシゴシやつて頂きたいんで」

「そんな事なら、人をやるまでもあるまい、俺が行つて差図をしてやろう」

と新三郎。

「恐れ入りますが、そうして下さいれば申分はありません。女乞食を洗つた上で、何か変つたことがあつたら、私をお呼び下さいまし。ここで凝とお待ちしております」

赤羽橋の袂から引立てて来た女乞食は、奉行所の端女はしための手で、見事に灰洗いにされました。前歯を二本欠いて、眼へ紅を差した上、眉と額の毛を抜いて、煤すすで顔を染めておりましたが、丁寧に拭いてみると、下から生地生地の美しさが現われて後光の射すような娘に変わってしまいました。

「あッ、お前はお常」

立ち会った笹野新三郎はもとより、友次郎も全く二の句が継げません。

早速平次が呼び出されました。

「こんな事だろうと思いましたがよ。私はお常の親父の善六の言葉にひどい上方なまりがあるのから気が付いて、大坂へ手紙をやっ

て知合の御用聞に頼んで調べさせると、昨日きのうになつて漸ようやく返事が来ました。それによると、——双刃の刀を使つては上方で名人と言われた、軽業師の菊太夫きくだゆうという蜘蛛男あやが人を害あやめて三年前から行方知れずになつた——ということが解りました。菊太夫は菊治だとすると、だいぶ筋がはつきりします。すぐ捕まえるつもりで、八の野郎と探し廻つているうちに、たつた一日違いで自滅してしまいました」

平次の話は奇怪を極めました。

「なるほど、そんな事もあるだろう。それにしても、妹に言い寄る男を一々殺すのは可怪おかしいではないか」

と新三郎。

「それは、お常に聴いたら解りましょう、——どうだお常坊、もう隠すまでもあるまい、みんな申上げる方が、お前のためにも、爺とつさんのためにもなるだろう」

「……………」

お常は黙って考え込みました。有合せの単衣ひとえを着せられて見る影もない有様ですが、何となく次第に美しさが蘇よみがえってくるようです。

「どうだ、お常坊」

「ハイ、みんな申上げます。あれは私の兄と申しておりますが、本当は爺さんの一人ツ子で、私は養い娘だそうでございます」

「そうだろう」

と平次。

「それじゃ、お前の亭主だったのか」

と横合から、今まで黙っていた友次郎が口を出します。

「いえ、行末は一緒にしたいと爺さんが口ぐせに言っておりまして、兄^{あに}さんはなにぶんにも偏屈人で、私は恐ろしくて恐ろしくて」

お常は義理の兄の血を好む恐ろしい性格を思い出したように、ゾツと肩を竦^{すく}めて身を震わせました。

「お前に心を寄せる男を片っ端から殺したので、お前はそれが恐ろしさに、自分で前歯を二本欠いたり眼へ紅を差したり、頬^こへ膏^{うやく}を貼ったり、顔へ煤を塗ったり、精々汚らしく見せようとし

たんだろう」

平次はこう語り続けました。

「お前がみつともなくなるにつれて、首尾よく男は寄り付かなくなつたが、その代り菊治は人殺しの味をしめて、鬼のような心持になつたと言ふのだらう。今度は焼餅でもなんでもなく、血に渴いたけだもの獣物のような心持で、闇の夜を狙つて外へ出ては、見境もなく人を殺して歩いた——それに相違あるまい——俺はどうしてこんなつまらない事が見透せなかつたんだらう」

こう言う平次の調子には、少しの誇らしさもありません。

「……………」

お常も、新三郎も友次郎も、この明察の前に固唾かたずを呑みました。

「お前と菊治が子供の時から一緒に育ったせいかな、赤の他人のくせに、不思議に面差しが似ている。——俺はそれに騙だまされて、幾日も幾日も無駄にした上、三人も五人も余計な殺生をさしてしまつた。ところでお常坊、昨夜、菊治は、また人殺しに出かけたのを、お前が追つかけて出て、赤羽橋で追いつき一生懸命意見をしたので、菊治も漸ようやく自分で自分の心持の恐ろしさに気が付いて、双刃の刀をわが胸に突つ立てて死んだのだろう」

「いえ、違います」

「それを止めようとして、お前は血を浴びた——、そして、気が遠くなつてしまったのだろう」

「いえ、それは違います、親分」

お常は躍起となつて抗あらがいましたが、平次は相手にする様子もなく、見て来たような事を言つて、

「旦那、お聞きの通りでございます。菊治が死んでしまえば、この人突き騒さわぎも幕でございましょう。お常坊は許してやって下さいまし。神明で水茶屋を開くと、またこの界限の若い男が騒さわぐから、爺さんをつれて、そつと国へでも帰るがよかろう」

何もかも呑込んだ平次の言葉に、お常も新三郎も、友次郎さえも、もう口を利きませんでした。いやもう一人、これは大きな口を開いて聴いているガラツ八があつたことを忘れてはなりません。

「親分、お常が何か言おうとしたのを、無理に止めたのは、どういふわけです。あつし俺にはどうも呑込めねえが」

神田への帰り路、ガラツ八は平次に寄り添うようにこんな事を言います。

「俺にも呑込めないよ」と平次。

「菊治は自分で双刃の刀を胸に突き立てたんでなくて、どうかしたら、放っておくとあと幾人害めるか解らないので、お常がやつたんじゃありませんか。その証拠には、——」

「馬鹿野郎、余計な事を言うな。それより小情婦こいろの一人も拵こぎえることを考えろ、そうすると手前も少しは伶俐になるぜ」

ガラツ八の疑いを一蹴した平次は、ケロリとしてお静が待つている家路を急ぎました。

青空文庫情報

底本：「銭形平次捕物控（四）城の絵図面」嶋中文庫、嶋中書店
2004（平成16）年8月20日第1刷発行

底本の親本：「銭形平次捕物百話 第三卷」中央公論社
1939（昭和14）年1月22日発行

初出：「オール讀物」文藝春秋社
1932（昭和7）年4月号

入力：特定非営利活動法人はるかぜ

校正：noriko saito

2020年6月27日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<https://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

銭形平次捕物控

美女を洗い出す

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

著者 野村胡堂

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>